
日本機械学会北海道支部シニア会 

2015年度シニア会総会および交流会の議事録 

 

１．日 時：2016年 3月 8日（火）13：00～15：30 

２．会 場：北海道大学工学部Ａ棟 4階 A4-63会議室 

３．出席者：シニア会運営委員７名（杉山 弘、小林道明、三浦展義、長尾信一、臺丸谷政志、 

二俣正美、成田吉弘）  

シニア会員 7名（谷口 博、木谷 勝、花岡 裕、岸浪紘機、豊田国昭、鍵和田忠男、 

奥山芳宣）   

合計 14名 

 

４．議事  

Ⅰ．シニア会総会      13:00～13:40 

報告事項：１．2015年度シニア会第 3回運営委員会報告 

     ２．その他 

 

審議事項：１．2015年度活動報告         資料１ 

         ２．2015年度決算報告         資料２ 

         ３．2016年度活動計画（案）        資料３ 

         ４．2016年度活動予算（案）        資料４ 

         ５．その他 

 Ⅱ．交流会         13:40～15:30 

    話題提供１．北海道支部シニア会（道南地区）の取り組み 

           ～「科学と技術に関する公開講座」 

             第 1回「超音速の世界」を企画・実施して～ 

                            シニア会員 杉山 弘 

    話題提供２．交流会参加者による話題提供     交流会参加者 

 

５．報告・審議結果 

 

 Ⅰ．シニア会総会 

 

  報告事項 

 

報告１ 杉山委員長より、午前中の運営委員会について口頭で報告した。 

 

報告２ その他 特になし。 

 

  審議事項 

 

審議１ 2015年度活動報告について、資料１により、杉山委員長と小林副委員長より説明が 

あり、その内容について承認された。 

 



補足： 

 (6)会員 36名の中で本人了解の上、シニア会会員情報が支部 HP（23名）と北海道機械工

業会 HP（19名）に公開された。 

 (10)中堅技術者表彰規定（案）が運営委員によるメール審議の結果 9名全員の合意が得ら

れ、本日の道支部商議員会に付議される予定。なお、３月中に表彰部会を組織し、シ

ニア会員の方々にも推薦依頼を行う予定であることを報告した。 

 (12)道支部シニア会規約第 5条（活動）の支部内規（案）について、メール審議の結果 9

名全員の合意が得られ、本日の道支部商議員会に付議される予定。 

 

   審議２ 2015年度決算報告について、資料２により、小林副委員長より説明があり、 

承認された。 

 

審議３ 2016年度シニア会活動計画（案）について、資料３の通り承認された。 

補足： 

（２）学生員卒研発表会および支部講演会への協力・支援の仕方・内容等に関して、 

   早急に審議を開始する必要性が委員長より述べられた。 

     （５）本年度の新規活動であるシニア会主催の研修会／講習会の実施方法や時期に 

ついて、長尾委員から補足説明があった。 

       （６）中堅技術者表彰事業の進め方や実施時期（６月頃までに選考を終える必要が 

ある等）が小林副委員長より述べられた。 

 

審議４ 2016年度シニア会活動予算（案）について、資料４の通り承認された。 

 

   審議５ その他 特になし 

 

 Ⅱ．交流会  

       本交流会は、会員相互の情報交換と交流、および各地区（道央、道南、道東・道北地区）に 

おけるシニア会活動の情報交換などを目的として企画され、下記の２つの話題提供により実施 

された。 

話題提供 1では、道南地区で実施されたシニア会主催の一般社会人向け「科学と技術に関 

する公開講座」第１回「超音速の世界」の取組み状況と公開講座の概要が、道南地区責任者 

杉山によって説明された(写真１)。公開講座の参加者は３０名。（なお、この公開講座の概要 

は機械学会道支部 HPに掲載されている。）。次いで、2015年 12月 25日、㈱日本製鋼所室蘭 

製作所で実施された道南地区シニア会活動報告会と懇談会の概要が紹介された。参加者は７名 

（機械学会道支部の前支部長岩本氏、道南地区シニア会員石坂、岸浪、杉山、臺丸谷、花岡、 

疋田氏）であった。 

交流会参加者による話題提供２では、最初に、北大名誉教授である谷口博先生によって、 

パワーポイントを使用して、話題提供が行われた(写真２)。話題はエネルギー環境教育で、 

太陽から地球に到達する光エネルギーと地球温暖化との関連、原子炉建屋の換気の問題などに 

関し、熱心に語られた。これに引き続いて、上述の２名を除いた参加者全員（豊田、木谷、 

鍵和田、二俣、臺丸谷、岸浪、花岡、小林、長尾、奥山、三浦氏）により、自己紹介と 

スピーチ等が行われた（写真３）。話題は、話題提供１に対する感想・コメント、シニア会員 

としての取り組み、定年後に読んだ書物のこと、定年退職後に行っている仕事・趣味のこと、 

シニア会への期待、このシニア会交流会に出席した動機など多岐に亘った。いずれのスピーチ 

も、有益で、大変示唆に富んだ内容であった。交流会の終わりに、シニア会活動の今後の進展 



と会員諸氏の活躍と健康を願い、また交流会参加者の集合写真を撮り（写真４）、散会した。 

 最後に、本交流会に対し、参加者から以下の感想等が寄せられているので、記載しておく。 

今回初めての試みであったが、杉山氏の「超音速の世界」、谷口氏の「地球温暖化他」の話題 

提供も時間が短い位で、参加者も聞き入っており、良い交流会となった。話題提供２の参加者 

の経歴紹介も興味深く、予定時間が 30分程オーバーしてしまったが、シニア会員の経験の豊富 

さに対する相互理解が図れる良い機会となったと思われる。 

                                   以 上 

 

 

 

※文中の写真は恐れ入りますが、［支部行事カレンダー（終了した行事）］からご覧ください。 


